
Жанетта Анатольевна Гук 

И сестра, и подруга 

С Валентиной Ивановной я познакомилась в далёком 1980 году, когда она 

готовилась к сдаче кандидатского минимума в аспирантуру БГУ им. В. И. Ленина. Среди 
других предметов ей предстояло сдавать экзамен и по английскому языку. 

В то время я занималась на курсах экскурсоводов. В одной группе со мной был и 
учитель французского языка Королёв Евгений Семёнович. Он предложил мне 
позаниматься в качестве репетитора с Валентиной Ивановной Локун. Хотя я и 

согласилась, но шла на первую встречу с некоторым страхом, в то время к таким людям 
(инвалидам) относились совсем по-другому, чем сейчас. 

Но все мои страхи остались позади, когда я увидела Валентину — молодую, 
красивую, с модной причёской. И такую... близкую, как оказалось, по духу. Заниматься 
с ней было одно удовольствие. Экзамен по ангийскому языку ей предстояло сдавать по 

военной тематике, потому что тема её диссертации была по военным произведениям 
белорусских писателей. Мы несколько месяцев штудировали книгу Эрнеста Хемингуэя 

«Прощай, оружие». Сдавала экзамен Валентина в Минске. Сдала блестяще, и я со 
спокойной душой на всё лето уехала работать в пионерский лагерь. 

Но наши взаимоотношения вскоре возобновились и переросли в настоящую 

крепкую дружбу. 
А когда Валентине предстояла защита диссертации, «группа поддержки», как 

друзья Валентины называли себя, обратилась к тогдашнему первому секретарю Пинского 
горкома партии Зое Георгиевне Малышевой с просьбой оказать помощь в выделении 
транспорта для поездки в Минск. К её чести, Зоя Георгиевна разрешила проблему 

достаточно быстро. 
Остановилась Валентина в гостинице «Минск», а защита проходила недалеко  — в 

пединституте имени Горького. Прошла она просто блестяще. Перед комиссией Валя 
держалась уверенно, отвечала на все вопросы, темой своей владела. 

А банкет по случаю защиты проходил в той же гостинице, где и проживала 

Валентина. Она была просто красавицей — в своём голубом платье. Сколько же добрых 
слов известных учёных услышала она в свой адрес в тот вечер! 

Наверное, глубокие знания девушки с Полесья настолько впечатлили столичных 
светил, что вскоре ей предложили работу в Институте литературы Академии наук 
Беларуси. 

Она всегда ответственно относилась к своей работе, была верна друзьям и очень 
отзывчива к людям. От неё всегда можно было услышать дельный совет, рекомендацию. 

Для меня она была как сестра. С ней всегда можно было поделиться своим 
наболелым и получить небходимую помощь. 

У нас тогда организовалась своеобразная группа единомышленников, и мы многие 

годы часто собирались в квартире у Валентины. 
Не могу не вспомнить и главного человека в семье Локун  — маму Еву 

Александровну. Это была Мама с большой буквы. Её хватало на всех, кто приходил в их 
гостеприимный дом. Внимание Евы Александровны было мне особенно дорого, 
поскольку я с детства росла без матери. Поэтому с особым волнением вспоминаю 

отдельные моменты из нашего с ней общения, например, как вместе мы ходили святить 
пасхальную снедь в праздник Воскресения Христова. 

Скажу ещё, что единожды переступив порог этого дома, я никогда потом не 
мыслила свою жизнь без него. Когда я вышла замуж, дружить стали семьями. Мы 
помогали семье Локун чем могли, но наша помощь — это мизер в сравнении с тем, что я 

получала от Валентины. 



Прошло уже три года, как её нет среди нас, но по-прежнему я иногда ловлю себя на 
мысли: «Нужно Валентине позвонить». Увы, к сожалению, я уже никогда не услышу и 
не увижу её. Лишь в моей памяти она останется вечно. 

г. Пинск, июль 2019 г. 
 


